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1!!!!!!!!!!!!!!!!!! 匈牙利电视台首开汉语新闻节目

    在匈牙利，很多人见过

马颖———因为她是匈牙利

M1电视台 （国家电视一台）

主持人，主持国际新闻节目

中的华语新闻。 这个节目，

匈牙利华人圈称它为“匈牙

利电视台的《新闻联播》”。

在匈牙利，很多人认识

马颖———因为她是匈中文

化艺术中心的负责人，经常

出席各种匈中文化交流活

动，很多时候会以主持人身
份登场。

在匈牙利，很多人需要

马颖———因为她是中国驻

匈牙利大使馆的领事协助

志愿者，能够为很多在匈华

人排忧解难。

从 1998年留学匈牙利

至今，马颖旅匈 23年，这里

已成了她的第二故乡。 她热

爱中国，也热爱匈牙利。 她
希望通过自己的努力，帮助

更多的匈牙利人了解中国、

更多的中国人了解匈牙利，

减少双方因为文化差异导

致的误解。

马颖

笸匈牙利M1电视台主持人

笸匈中文化艺术中心副主席
笸中国驻匈牙利大使馆领事

协助志愿者
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2222222222222222222 ?学匈牙利，活成真正的“斜杠青年”

    匈牙利 M1电视台用汉语播报新闻节

目始于 2016年 1月 4日。此前，匈牙利国
家电视台一直希望开通汉语新闻节目，但

苦于找不到合适的主持人，节目开播时间
一推再推。最后，电视台决定举办一次选

拔。就在这次选拔中，有着流利双语优势的
马颖脱颖而出，成为匈牙利国家电视台首

位华人主播。

除了播报新闻，马颖还要负责挑选新
闻、编译稿件，然后配音、剪辑。完成所有工

作，下班时往往已是下半夜。
每次上节目，马颖都要提早很长时间

到达演播室，进行必要的准备工作，比如
化妆、熟悉稿子等。有时也会遇到意外情

况，这对主播的应变能力是一个考验。有
一天，直播快结束时，马颖突然看到最后

一条没见过的稿子，而且翻译得完全让人
看不懂内容。“我的‘应急机制’迅速启动，

一边试图理解稿子的意思，一边在脑子里
组织语言，同时面部还不能显露异常，嘴

上也不能有停顿。就这样完成了当日的

播报，也算是有惊无险。”马颖后来才知
道，这条新闻是后台工作人员在她去化

妆的时候临时加上的。从那以后，马颖的
工作流程就调整成了：备稿、化妆、再对

稿，或者边化妆边对稿，上镜之前最后确
认一遍。

中文新闻节目受到了观众尤其是华人
的欢迎，收视率很快上升到外

语新闻频道中第二位（匈

牙利外语频道包括汉

语、德语、俄语、

英语），成为公众

了解匈牙利政府
对华交流和向东

开放政策的窗
口。而马颖也得

到了很高的评

价，收获了不少
粉丝。

    除了忙工作、学习，马

颖还忙碌于各种社会事务。
她是匈牙利华文媒体《新导

报》的主要编译人员，匈牙
利中资企业商会秘书长，还

是一家大型中资企业的首
席顾问，以及很多其他团体

的参与者……在她众多的

社会兼职工作中，最让她难
忘的是在担任使馆领事协

助志愿者的一次经历。
2019年 5月 29日，布

达佩斯天降暴雨。马颖所在
的电视台收到报料人消息

称，多瑙河有船相撞。随着
消息的不断传来，马颖的心

悬了起来。“有消息说有人
遇难！遇难者有亚洲人！”

电视台很多记者都在
跟踪这个新闻，但是谁也不

能证实遇难者国籍、人数等
信息。作为使馆领事协助

志愿者的马颖第一时间和
中国驻匈牙利大使馆取得

联系，在使馆相关负责人的
指示下，她和其他几位志愿

者一起，分头给布达佩斯
各区警察局打电话。但警方

拒绝透露任何细节。“我们又给各个医院
打电话，但医院的人也说不清楚具体信

息。我们就分头从所在地赶往
医院。”

“医院门口有

警察戒严。警
察本想阻拦我

们，我们表明
身份后，警察

让我们进了医
院。”一行人

分头搜集信
息，得知船上

的都是韩国游
客。但我们又

怕万一其中有
中国人，于是

又各种求证，
几乎一夜无

眠。最终确认
船上没有中国人，大家的心才算放下。

工作之外，马颖还为匈中文化交流
投入巨大精力。2009年 1月，马颖出任

匈中文化艺术中心副主席。“文化是国

家与国家之间、人民与人民之间最便捷
最直接的沟通载体。作为生活在匈牙利
的中国人，我们应该尽可能地融入到匈

牙利的文化中去。比如，无论新老华侨，

至少都要学一点匈语，如果无法进行基
本交流，就谈不上融入和扎根。”马颖

说，“我希望能够帮助更多的匈牙利人
了解中国，也愿意帮助更多的中国人了

解匈牙利，减少双方因为文化差异导致
的误解。”

马颖热爱中国，也热爱匈牙利，不
愿意听到有人说匈牙利不好。她在接受

采访时说：“我居住在匈牙利 23 年了，
这里就是我的第二故乡。匈牙利人民善

良、简单、温和，很少排外，看到需要帮
助的人都会相助。我们生活在这里，就

要维护这里的质朴，保持一个美好的生
活环境。”

2019年 10 月，作为匈牙利侨胞代

表，马颖回国参加了中华人民共和国
成立 70 ?年庆典活动，在天安门广

场观礼，让她感触颇深：“那一刻，真
是由衷地为自己是中国人感到自豪，

祖国就是我最大的靠山。这让我底气
十足！”

    马颖是北京人，出生在一个外交官家

庭。父亲从匈牙利罗兰大学历史系毕业回
国后，先是新华社驻匈牙利记者，后又担任

中国驻匈使馆文化参赞。那时匈牙利语人
才少，所以父亲总是在国外常驻，一待就是

4年，回国休息一段时间，又出国。“那时我
就很好奇，究竟是怎样一个国家把我爸给

拴住了，让我总也见不着我爸。”马颖笑着

说，“可能在我幼小的心灵里就埋下了与匈
牙利千丝万缕的关系。所以，我报考了北京

外国语大学匈牙利语专业，从此开始忙着
各种与匈牙利有关的工作。”

“母亲随父亲第一次出国时，我才读小
学 5年级。”马颖说，她很小就开始当家

了。“我上初中后，我哥上大学住校了，家
里就我一个人。每个月我都去我妈单位领

工资，105元，给我哥 50元做生活费，剩下
的我就交水电费、买菜做饭。”父母不在身

边，爷爷奶奶早已去世，北京也没什么亲戚
朋友，这就是马颖和哥哥的真实生活状态。

“现在回想起来，那时的日子对于未成
年的我来说还是挺艰苦的。虽然也是历练，

让我很早就学会了自立，但远离父母的那
种孤苦难以形容。”

1992年，马颖上了北京外国语大学学
习匈牙利语。毕业后，先在国内工作了两年，

1998年到匈牙利留学，同时上了两个学校。
“我用了 5年时间拿到了两个学位。一个是

布达佩斯外贸学院金融证券专业的学士，另

一个是布达佩斯理工科技大学的MBA。”

马颖说，她就是从那时候起开始习惯
忙碌的节奏。“好像形成了一种惯性，刹不

住了。我的生活就像上了发条，进入一种不
断向上的学习和生活状态。每日不学点、做

点新东西，就会觉得是在荒废生命。”
马颖行走在工作与生活之间，像块海

绵一样，不停地吸收各种养分，也成了一名

真正的“斜杠青年”。
她练街舞。刚到匈牙利的时候还参加

了一支“老外”舞蹈队，定期为布达佩斯某
电视综艺节目伴舞。舞蹈队后来解散，她改

跳爵士，每星期 3次，每次一个半小时。“要
是一星期不跳舞，我就会浑身发紧。”

她学调酒。“我喜欢调酒是因为喜欢它
的色彩和动作。学了半年，就拿到了调酒师

的资格证书。”
她学瑜伽。花了一年时间拿到了瑜伽

教练和私人健身教练的资格证书，全欧洲
有效。

她学室内设计。花了两年半的时间拿
下了室内设计师的资格证书。

忙，成了马颖的一个标签。马颖说：
“确实，听起来我做的事儿杂且零碎，但

如果规划好，还是能应付过来的。时间不
是用在这件事上就是用在那件事上，你

什么也不干，时间也存不住。而且，学到
的技能永远都是自己的，可以不断提高

和完善自己。因此，我从来不怕失业。”
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■ 2017年， 参与中国国

务院侨办 “四海同春”活
动在匈牙利的拍摄


